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中國外交部在不足一個月內，第三度約見菲律

賓駐華使館外交官。副外長傅瑩前日在北京再次

約見菲律賓駐華使館臨時代辦蔡福烔，就當前黃

岩島事件提出嚴正交涉。傅瑩強調黃岩島是中國

固有領土，指菲方變本加厲地不斷擴大事態，令

中方對形勢難以樂觀，中方也做好了應對菲方擴

大事態的各種準備，希望菲方不要誤判形勢，不

計後果地不斷推動事態升級。事實上，菲律賓的

不斷挑釁已超出中方底線，外交部的強硬表態是

對菲的「最後通牒」，表明中國政府已經做好了包

括應付菲方軍事挑釁行動在內的各種準備。菲律

賓切勿低估中國捍衛主權和領土完整的決心，也

不要對美菲軍事同盟存在過分幻想，必須懸崖勒

馬，否則，必將遭到中方強有力的軍事回擊。

黃岩島事件發生已近一月，菲律賓意圖蠶食中

國領海主權和豐富的海洋經濟利益，變本加厲地

不斷擴大事態。菲律賓之所以如此囂張，一個重

要原因就是認為中國不會對菲的挑釁行徑採取自

衛性軍事行動。但菲律賓錯誤估計了中國捍衛領

土主權的決心和意志，把中國顧全大局的姿態當

成是軟弱和可欺，反而一意孤行，變本加厲。形

勢發展至此，如果菲律賓當局繼續挑釁，中國不

可能不還手，而必須迅速亮劍。菲律賓一旦再敢

以實質性的軍事手段針對我方漁民漁政與島嶼主

權，中國當毫不猶豫以軍事手段明確回擊。

在形勢判斷上，菲律賓錯誤以為美國可靠，中

國可欺。2010年，美國高調宣佈將戰略重心全面

東移亞太，積極介入南海爭端，菲律賓據此認為

自己在南海興風作浪的良機已經到來，不斷聲言

要將南海問題訴諸國際法庭，悍然將中國南海改

名「西菲律賓海」，將黃岩島改名「帕那塔格

礁」，種種小動作已到了令人忍無可忍的程度。但

菲律賓完全誤判形勢，美國不會為菲律賓對華開

戰。在美國的全球戰略中，菲律賓的地位微不足

道。在全球熱點問題上，包括朝核、伊核、中東

等，美中之間的戰略利益更多、更巨大。美國不

會犧牲自己的國家利益，讓菲律賓綁在戰車上。

通過直接談判和友好協商處理爭議，仍是當前

解決黃岩島問題的最佳路徑，中國會盡一切可能

將這種努力進行到最後一刻。但是，菲方不能將

中國的善意視為軟弱可欺。黃岩島事件從戰術層

面來講，菲律賓已經打響了「第一槍」，嚴重危害

了中國主權和領土完整，危害了中國漁民的合法

權益。中國正在把握時機，有理、有利、有節地

展開先禮後兵的亮劍行動。奉勸菲律賓當局懸崖

勒馬，切勿玩火自焚。 (相關新聞刊A1版)

剛於年初加價4.9%的中電昨日又預告，由於

燃料成本急升，未來幾年將大幅加價。全球能

源價格上升，確實令電力公司的營運成本大

增。中電如果能提出有說服力的數據及合理的

加幅，相信市民會理解。不過，中電以要脅的

手段為大幅加價造勢，只會引起社會的抗拒和

反感。當局應頂住中電的壓力，在審批加價時

必須嚴格把關，確保調整幅度合理。同時，參

考先進地區的經驗，制訂《電力法》以取代過

時的利潤保障協議，並研究開放電網市場，引

入更多競爭。

去年中電的盈利高達92.88億元，這主要是

得益於利潤保障協議以及中電壟斷性的地位。

而中電在今年初才剛加價，早已令不少市民及

商戶叫苦不絕，現在不旋踵又表示會大幅加

價，明顯沒有顧及市民的承受能力及感受。如

果中電能以開誠布公的方式，向市民交待有關

燃料開支的加幅，以此提出合理的加價方案，

社會的反彈當不致如此激烈。然而，中電卻以

加大資本開支、投資成本等方式「谷大盤數」

開天殺價，這種態度只會適得其反。

應該看到，電費關係市民生計及工商百業營

運，社會各界對兩電加價表示關注是理所當然

的。當局肩負把關及監管等重任，適當介入也

是應有之義。中電在去年加電費一役中，因為

提出的加幅過高，引起社會各界以及政府的猛

烈抨擊，最終在民意壓力下同意削減加幅。這

不能歸咎於政府介入市場，相反當局有責任向

電力公司反映社情民意，而電力公司應該在事

件中汲取經驗教訓，就是加價除了合法之外，

更要合情合理。香港市民大多是客觀理性，中

電因為經營壓力上升而加價，市民多會接受，

但如果利用利潤保障協議，操弄財技以圖「賺

到盡」，肯定會引發社會反對。

利潤保障協議的原意是鼓勵企業投資發電，

但時移世易，電力公司在多年的利潤保障下已

經獲利甚豐，繼續保障下去已無必要。現時不

少先進地區都有訂立各自《電力法》，以此規管

電力公司的環保要求、加價幅度、財務狀況、

供電穩定等。本港應及早研究訂立相關法例，

加強對電力公司的規管。同時，本港電力公司

長期處於壟斷狀況，是導致電費易加難減的主

因，當局應考慮適度開放電網，引入更多競爭

者，例如珠三角的電廠向本港供電，以打破現

時電力市場被壟斷的情況。

(相關新聞刊A2版)

勿逼中國亮劍 菲須懸崖勒馬 合理加價可討論 要脅加價惹反感

稱燃料成本增 平電時代已結束

中電預告狂加價 政府促提理據
香港文匯報訊（記者 涂若奔）剛於年初

加價4.9%的中電昨日又預告，由於燃料成

本急升，未來幾年將大幅加價。中電主席

米高嘉道理更暗批港府辦事效率差，插手

干預電力市場，「九龍及新界將會漆黑一

片」。學者和立法會都批評中電的言論是恐

嚇和不負責任(見另稿)。環境局則促請中

電汲取去年底就2012電費調整爭議的教

訓，在提交調整建議時，必須提出充足的

理據和充分考慮對社會的影響。

掛 固定資產均值
准許回報兩度調低

黃國健籲引入競爭 林健鋒倡增新條款
香港文匯報訊（記者 文森）

本港電力市場多年來由中電和港
燈瓜分，港府在上世紀60年代引
入《管制計劃協議》監管中電，
容許每年盈利上限為固定資產平
均值的17 . 5%，其後下調至
15%，之後再把港燈納入監管，
而兩電的准許回報率是其固定資
產平均淨值的13.5%至15%，港
府至2008年與兩電達成共識，把
回報率下調至9.99%。
在《管制計劃協議》下，即使

本港經濟陷入低潮，進入通縮時
期，兩電仍可以未達到准許利潤
為由要求加價。為此，近年社會
上出現不少批評聲音，要求政府

大幅下調兩電的准許回報，環
境局於2008年與兩電達成共
識，把兩電的准許回報率從現
時 1 3 . 5 %至 1 5 %，下調至
9.99%，協議年期將由過往通常
15年減至10年。
不過，雖然兩電的利潤比例不

能超過上限，但仍可透過增加資
本投資，加大發電機組和發電量
而增加回報。環境局局長邱騰華
早前在處理中電今年元旦加價
時，曾批評中電預期今年營運開
支遠超通脹、又把過早的資本投
資項目納入電費計算內，甚至要
特首曾蔭權開腔表達不滿，才能
迫使中電調低加幅。
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香港文匯報訊（記者 廖穎琪）近年電力公司屢次
加價均備受非議，中電高層昨日更威嚇未來4年需大
幅加價。有學者批評，電力公司加大各種成本，為
加價「製造理據」，是利潤管制協議造成的惡果，確
保電力公司有賺無蝕，令升斗市民捱貴電。他又
指，中電接受利潤管制協議，卻反斥港府干預市
場，是十分矛盾的說法。
中電副主席毛嘉達昨日指未來4年無可避免需大幅

加價，經濟學者關焯照認為燃料成本上漲是否必須
大幅加電費，主要視乎電力公司的成本結構，不一
定要大幅加價。他稱，面對燃料價格上升，電力公
司理應可調整不同燃料的比重以降低成本，惟在現
行制度下，電力公司根本無誘因「幫升斗市民慳
錢」。

「谷大盤數」製狂加價理據
關焯照批評港府與電力公司簽訂的利潤管制協議

是「怪胎」，確保有賺無蝕，讓電力公司玩數字遊
戲，加大資本開支、投資成本、燃料費等，「谷大
盤數」以求理順大幅加價。他又稱，電力公司應該
提高資訊透明度，即使不對公眾全面公開資料，亦
應向港府披露加價的相關資料。
對於毛嘉達指港府在調整電費的問題上過分干預

市場，關焯照認為電力公司與港府簽訂利潤管制協
議，已代表接受港府干預市場，現在反斥港府干預
是十分矛盾。他又稱，兩電壟斷香港的電力市場，
回本期亦已經完結，而且電力是市民的生活必需
品，不論經濟順逆，都是必賺生意。
關焯照建議港府回購兩電，或簽定新協議時，降低

利潤管制的上限，即使電力公司「賺到盡」都有限
度。對於有意見認為港府應該開放電網，引入競爭，
但關焯照認為新經營者的投資成本太高，包括基礎建
設等開支，港府難以提供誘因吸引競爭者，加上現行
電網已「入牆」，技術上難以加入多間電力公司。

香港文匯報訊（記者 郭兆東）中電警告若港府
進一步介入電力市場，九龍、新界地區將隨時漆
黑一片。工聯會立法會議員黃國健認為，此番言
論威脅到港府及市民，建議當局開放電網以引入
外來競爭，結束現時本港電力市場被壟斷的情
況。經濟動力立法會議員林健鋒要求港府與中電
商討新管制協議時，加入更多條款約束。
中電早前以增加1倍天然氣使用量為由，表示整

體營運成本會增加2.5倍，要求將電費提高9.3%，
但在社會及議員的反對下，中電才把加幅減至

4.7%。雖然中電在電費加幅上願意讓步，但昨日
警告若港府在未來進一步介入電力供應市場，九
龍及新界地區有可能隨時陷入漆黑一片。

開放電網促良性競爭 市民享更合理電費
多名立法會議員對中電此番言論大為不滿，工

聯會立法會議員黃國健表示，中電因現時壟斷電
力供應市場，因此才敢如此囂張，並藉停電來恐
嚇及威脅港府。
他建議，當局在未來開放電網，引入內地電力

到本港電網中，除可為本港兩家電力公司帶來良
性競爭外，亦可以讓本港市民享有更合理的電
費。
經濟動力立法會議員林健鋒認為中電言論不可

接受，中電日後在提出加價時應增加透明度，而
港府在與中電商討新管制協議時，應分別加入及
公開更多條款約束和數據。
立法會議員李華明表示，今次中電高調公開此

番言論，可能是擔心新政府上場後會果斷地削減
利潤，因此才擺出「陣勢」威嚇新政府。

副主席毛嘉達昨日在中電股東會上代主席米高
嘉道理讀出講辭時稱，用電的「廉價時代」

已經結束，截至2015年底的燃料成本則會較現時
上升約2.5倍，即客戶需要支付的整體成本將上漲
約40%，故強調未來4年「電費將需要大幅度上
調」，但暫未有披露幅度。

認集團目前「束手無策」
不過，記者指近期油價已下跌，質疑燃料成本

未必有如此巨大升幅。總裁及首席執行官包立賢
回應稱，雖然天然氣價格的確與油價在某一程度
掛 ，但無人能預測將來的走勢。他認為，天然
氣價格低廉的時代已經過去，由於未來存在太多
不確定因素，新合約的簽訂將對集團造成很大影
響，因此雖然他本人也希望油價及燃料成本能進
一步下跌，但集團目前「束手無策」。

電力基建投資逾800億
對於中電上次加電費惹來抗議，米高嘉道理明

顯有備而來。他在講辭中不惜唇舌地辯解，稱市
民經常視香港的優質供電為理所當然，卻輕視了
中電需要作出投資的重要性。他指，不少批評都
針對中電賺取的利潤，但很少人注意自1998年以
來，中電股東和其貸款者總共投資了逾800億元，
以確保香港得到所需的電力基建，而中電去年來
自香港電力業務的溢利卻比1998年更低。
對越來越多聲音要求港府應加強參與及控制電

力行業之舉，他稱，「不懷疑這些人的誠意，但
在處理哪些事情應由政府來負責和哪些事情適合
由私人來營辦時，我對他們的抉擇卻有所質
疑」，又用嘲諷的語氣指，西九填海區與啟德機
場的舊址已閒置多年，如果中電在營運本港的供
電系統方面的決策和執行的效率亦處於這種水
平，「那今天我大概會是在一片漆黑中和大家見
面」。

環境局：中電應汲取教訓
環境局發言人表示，兩電如要調整電費，須按

管制計劃協議向港府提供有關資料，港府考慮電

力需求和售電量、經營成本、燃料價格、資本投
資、控制成本和提高生產力的措施、燃料價條款
賬和電費穩定基金結餘等因素，確保本港電力供
應充分平衡穩定、安全、環保及價格合理的政策
目標，以保障市民的利益。
發言人續稱，兩電在處理電費調整時，必須提

出理據及數據，就港府把關的過程中，充分回應
各項質疑。他表示，期望中電能夠汲取去年底就
2012電費調整爭議的教訓，先從內部把關及成本
控制做起，在提交調整建議時，必須提出充足的
理據，充分考慮對社會的影響，並回應政府及市
民大眾的質疑。

■中電開傳
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候任行政長官梁振
英昨日與18區區議
會主席會面，元朗

區議會主席梁志祥會後
表示，梁振英在會上提
出「地區問題，地區解
決；地區機遇，地區把
握」的理念，得到區議
會主席們認同。詳刊A4
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振
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區
議
會
：

深圳公布首個《深
圳城市交通白皮
書》，未來深圳將

重點提高非居住區公共
停車場白天收費，以壓
抑私家車的使用率，並
擴大公交供給能力等形
式緩解公路嚴重擁堵問
題。 詳刊A5
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希臘國會選舉後，
新民主黨成為最大
黨，但前日宣布組

閣失敗，組閣權力移交第
二大黨激進左翼聯盟。若
激進左翼聯盟及第三大黨
泛希臘社會主義運動皆
無法組閣，希臘最快於6
月重選國會。 詳刊A6
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美國中情局官員透
露，上周在阿拉伯
半島粉碎「基地」

一宗炸客機陰謀。涉案男
子試圖將炸彈藏於內
褲，在飛往美國的航班
上引爆，與2009年聖誕期
間圖襲美客機的「內褲炸
彈客」相似。 詳刊A14
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匯豐控股今年首季
盈利25.81億美元
(約200億港元)，較

去年第四季則升9.4%。
行政總裁歐智華表示，
本港裁員計劃將於本季
完成，而裁員人數亦低
於預期的3,000人。

詳刊B1

財
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成

匯
控
首
季
多
賺9.4%

下次攪珠日期：5月10日

頭獎：無人中

二獎：$881,180 (2注中)

三獎：$65,720 (71.5注中)

多寶：$13,287,111

版 面 導 讀

4 9 10 17 33 34 35
5月8日(第12/053期) 攪珠結果


